
Еженедельная  приходская  стенгазета  
Коми с с ии  п о  мис с и о н е р ству  и  

12 марта 2017; выпуск № 5                      катехизации  г .  Моск вы  
 

	
1  

ПАМЯТЬ  СВЯТИТЕЛЯ  
ГРИГОРИЯ  ПАЛАМЫ  

(12  марта )  
Святитель Григорий Палама, архиепископ Фессалоникийский, отец и 
учитель Церкви, родился около 1296 года в Константинополе. После 
ранней смерти своего отца, сенатора Константина, Григорий 
находился под покровительством императора Андроника II. Он 
получил классическое образование, изучал грамматику, риторику, 
физику и логику, особенно любил греческого философа Аристотеля. 
Григория, обладавшего разнообразными дарованиями, ждала 
быстрая и успешная карьера. Но в возрасте 18-20 лет он покинул 
дворец и философские занятия и удалился на Святую Гору Афон, где 
предался подвижнической жизни под руководством опытных 
старцев, от одного из которых принял монашеский постриг. При этом 

он отказался от имущества, унаследованного от отца, и убедил свою мать и других членов 
семьи, а также некоторых слуг оставить ничего не значащую суету, отречься от благ мира 
сего и поступить в Константинопольские обители.  
К 1332 году святитель Григорий начинает писать богословские сочинения: проповеди, 
полемические трактаты, богословские труды. Но главный его вклад в православное 
вероучение состоит в том, что он был защитником и практиком непрестанной молитвы, 
исихии (молчания), учения о нетварных энергиях и фаворском свете. Подвижник с Божией 
помощью может очистить свой ум и тело от греховных мыслей и поступков настолько, 
чтобы удостоиться реальной встречи со Христом, увидеть нетварный фаворский свет, 
который было даровано увидеть апостолам на горе Преображения. 
Большинство работ святителя Григория были написаны в ходе полемики с 
рационалистически настроенным калабрийским монахом Варлаамом и позже 
примкнувшим к нему Акиндином. Варлаам грубо высмеивал молитвенную практику 
афонских монахов-исихастов, якобы стремящихся путем механических действий достичь 
созерцания Бога. Опыт созерцания Божественного света, который был известен исихастам, 
воспринимался Варлаамом как чувственное и соблазнительное явление бесовского 
характера; монахов он называл двубожниками, а Бога – непознаваемым. 
Григорий прежде всего защищает монашескую практику Иисусовой молитвы, настаивая 
на том, что молитва – не только умственное, но и телесное делание, охватывающее всего 
человека, включая ум и сердце, душу и тело, взор и дыхание. По учению Паламы, душа – 
это «единая многоспособная сила, которая пользуется получающим от нее жизнь телом как 
орудием»; телесным органом, в котором локализован ум человека, является сердце, и 
именно в него следует заключать ум. Если ум во время молитвы будет находиться вне тела, 
как рекомендовали противники исихазма, то он никогда не сможет достичь внимания и 
сосредоточенности, но всегда будет пребывать в рассеянности. В сердце же ум сходит 
благодаря дыханию и вместе с дыханием. 
Другой пункт, по которому Палама решительно выступает против Варлаама, это вопрос о 
богопознании. В ответ на мысль Варлаама, что Бог всецело непостижим, Григорий Палама 
объясняет кажущуюся противоречивость двух утверждений: «Бога не видел никто 
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никогда» (Ин. 1:18) и «блаженные чистые сердцем, ибо они Бога узрят» (Мф. 5:8). Он 
показывает, что оба утверждения истинны: одно относится к неприступной сущности 
Божией, а другое – к благодатной силе и энергии Божией. Если сущность Божия незрима, 
энергии могут быть видимы; если сущность неименуема, энергии могут быть именуемы; 
если сущность Божия непостижима, то энергии могут быть постигаемы разумом. 
Неприступная сущность Божия таковой и остается. То же, что доступно творениям, – это 
свойство Божественной сущности – вечная энергия, которая изливается на все сущее. По 
сущности неприступный Бог «таинственным образом становится доступным для 
достойных, благодатию им даруя Себя и вселяясь в них…» 
«Человек… лично… встречается с Богом через причастие к Его нетварному дару, т.е. через 
обретение вечной святотроичной благодати. Эта благодать есть свет Святой Троицы, 
который освещает души человеческие и населяется в них… Вечная благодать Божия 
тождественна со славою Преображения и светом, осиявшим апостолов на горе Фавор; она 
есть та сила Духа Божия, которая в виде огненных языков излилась на апостолов в день 
Пятидесятницы». 
Наконец, третий пункт полемики между Варлаамом и Паламой – учение о природе 
Божественного света, созерцаемого исихастами во время молитвы. По учению Паламы, 
этот свет не есть сущность Божия, которая невидима и неприобщима. В то же время 
Божественный свет не является материальным феноменом или тварным светом, 
иноприродным сущности Божией. Божественный свет, созерцаемый исихастами, является 
нетварной энергией Бога, совечной Богу и неотделимой от Бога. Святитель Григорий 
пишет: «Если бы эта благодать была тварна, тогда бы и само Божество, из Которого она 
исходит, было бы тварным». Тогда тщетными были бы наши вера и надежда. Человек бы 
вечно пребывал в оковах тления и смерти. 
Божественная благодать может зримым образом открываться в святых, чему много 
примеров в житиях древних отцов. Святитель Григорий пишет: «Это приобщение Бога, в 
котором праведники воссияют как солнце, и есть блаженство будущего века…» 
Многочисленные церковные Соборы поддержали святителя Григория и признали его 
учение о нетварной энергии, которая есть Сам Бог вне Своей сущности. 
После 1347 года святитель Григорий был избран епископом Фессалоникийским, больше 
года провел в плену у турок, где вел полемику с мусульманами – высшими лицами 
турецкого государства; после этого несколько лет управлял своей епархией и скончался 14 
ноября 1359 года от болезни. Ему было чуть больше 60 лет. 

Тропарь  свт .  Григория   Кондак  свт .  Григория  
Глас 8  Глас 8 

Православия светильниче, / Церкве 
утверждение и учителю, / монахов 
доброто, богословов поборниче 
непреборимый, / Григорие чудотворче, 
Фессалонитская похвало, проповедниче 
благодати, / молися выну спастися душам 
нашим. 

 Премудрости священный и 
Божественный орган, / богословия 
светлую согласно трубу, / воспеваем тя 
Григорие богоглагольниче, / но яко ум Уму 
первому предстояй, / к Нему ум наш отче 
настави, да зовем: / радуйся проповедниче 
благодати 
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ИКОНА  БОЖИЕЙ  МАТЕРИ  «ДЕРЖАВНАЯ» 
(15  марта )  

Икона Богородицы «Державная» – чудотворный образ, обретенный в 
день отречения от престола императора Николая II Александровича. 
Жительнице дер. Починок Бронницкого уезда крестьянке Евдокии 
Андриановой дважды явилась во сне Пресвятая Богородица. 13 
февраля Евдокия услышала только слова: «Есть в селе Коломенском 
большая черная икона, ее нужно взять, сделать красной, пусть 
молятся». Через две недели она видела белую церковь, а в ней 
восседавшую величественную Женщину, лик Которой был сокрыт, 
но Евдокия своим сердцем признала Царицу Небесную. Крестьянка 
решила найти увиденную во сне церковь. 2/15 марта 1917 года в селе 

Коломенском близ Москвы она поняла, что ц. Вознесения Господня и есть та самая 
церковь, которую она искала. Вместе с настоятелем свящ. Николаем Лихачёвым в подвале 
была обретена большая темная икона Божией Матери, в которой Евдокия узнала явленный 
ей образ. 
Вскоре икона была обновлена в иконописной мастерской Алексиевского монастыря в 
Москве. Совпадение дня явления иконы с днем отречения императора было воспринято 
русским православным народом как символическое свидетельство передачи верховной 
царской власти и попечительства о России Самой Богородице. 
Икона сразу стала почитаться как чудотворная, с нее делали списки и рассылали по стране, 
большие группы богомольцев стали посещать село Коломенское. Икону возили на 
молебны в другие храмы, на фабрики и заводы Москвы, в Коломенском она оставалась 
только по воскресным и праздничным дням. В Марфо-Мариинской обители перед 
«Державной» иконой молилась преподобномученица великая княгиня Елисавета 
Феодоровна с сестрами. 
Служба и акафист «Державной» иконе были составлены с участием святителя Тихона, 
Патриарха Московского и всея России; после прославления иконы по его указанию из 
частей акафистов почитавшихся в России икон было написано славословие новой иконе, 
названное Акафист акафистов.  
Наименование иконы «Державная» соответствует ее иконографии. Богородица 
представлена как Царица Небесная и Царица Земная: облаченная в красное одеяние, 
напоминающее царскую мантию «цвета крови», и в зеленый хитон, Она восседает на 
престоле с полукруглой спинкой, в простертой правой руке – скипетр, левая возложена на 
державу, на голове – царская корона, окруженная золотым нимбом. На коленях 
Богородицы – отрок Иисус Христос в светлом одеянии, с благословляющей десницей, 
левой рукой указывает на державу; вверху в облаках – благословляющий Господь Саваоф. 
После революции икона Богородицы «Державная» хранилась в запасниках Исторического 
музея. В 1990 году возвращена в Коломенское, где находится в настоящее время в церкви 
Казанской иконы Божией Матери справа, перед иконостасом, возле клироса. Церковное 
предание связывает возвращение чудотворной иконы с началом освобождения Русской 
Церкви от богоборческого ига советского периода. 
По материалам «Православной энциклопедии» 



Еженедельная  приходская  стенгазета  
Коми с с ии  п о  мис с и о н е р ству  и  

12 марта 2017; выпуск № 5                      катехизации  г .  Моск вы  
 

	
4  

ЕВАНГЕЛИЕ 
В то время вошел Иисус в Капернаум, и стало слышно, что Он в доме. 
Тотчас собрались многие, так что уже и у дверей не было места; и Он говорил им 
слово. 

И пришли к Нему с расслабленным, которого несли четверо; и, не имея возможности 
приблизиться к Нему за многолюдством, раскрыли кровлю дома, где Он 
находился, и, прокопав ее, спустили постель, на которой лежал расслабленный. 

Иисус, видя веру их, говорит расслабленному: чадо! прощаются тебе грехи твои. 
Тут сидели некоторые из книжников и помышляли в сердцах своих: что Он так 
богохульствует? кто может прощать грехи, кроме одного Бога? 

Иисус, тотчас узнав духом Своим, что они так помышляют в себе, сказал им: для 
чего так помышляете в сердцах ваших? 

Что легче? сказать ли расслабленному: прощаются тебе грехи? или сказать: встань, 
возьми свою постель и ходи? 

Но чтобы вы знали, что Сын Человеческий имеет власть на земле прощать грехи,- 
говорит расслабленному: тебе говорю: встань, возьми постель твою и иди в дом 
твой. 

Он тотчас встал и, взяв постель, вышел перед всеми, так что все изумлялись и 
прославляли Бога, говоря: никогда ничего такого мы не видали. 

(Воскресное чтение: Евангелие от Марка 2:1–12) 
 

ПОСЛАНИЕ К евреям 
СВЯТОГО  АПОСТОЛА  ПАВЛА  

В начале Ты, Господи, основал землю, и небеса - дело рук Твоих; они погибнут, а Ты 
пребываешь; и все обветшают, как риза, и как одежду свернешь их, и изменятся; 
но Ты тот же, и лета Твои не кончатся. 

Кому когда из Ангелов сказал Бог: седи одесную Меня, доколе положу врагов Твоих 
в подножие ног Твоих? 

Не все ли они суть служебные духи, посылаемые на служение для тех, которые 
имеют наследовать спасение? 

Посему мы должны быть особенно внимательны к слышанному, чтобы не отпасть. 
Ибо, если через Ангелов возвещенное слово было твердо, и всякое преступление и 
непослушание получало праведное воздаяние, то как мы избежим, вознерадев о 
толиком спасении, которое, быв сначала проповедано Господом, в нас 
утвердилось слышавшими от Него. 

(Евр. 1:10–2:3) 
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ЕВАНГЕЛИЕ 
Я есмь дверь: кто войдет Мною, тот спасется, и войдет, и выйдет, и пажить найдет. 
Вор приходит только для того, чтобы украсть, убить и погубить. Я пришел для того, 
чтобы имели жизнь и имели с избытком. 

Я есмь пастырь добрый: пастырь добрый полагает жизнь свою за овец. 
А наемник, не пастырь, которому овцы не свои, видит приходящего волка, и 
оставляет овец, и бежит; и волк расхищает овец, и разгоняет их. 

А наемник бежит, потому что наемник, и нерадит об овцах. 
Я есмь пастырь добрый; и знаю Моих, и Мои знают Меня. 
Как Отец знает Меня, так и Я знаю Отца; и жизнь Мою полагаю за овец. 
Есть у Меня и другие овцы, которые не сего двора, и тех надлежит Мне привести: и 
они услышат голос Мой, и будет одно стадо и один Пастырь. 

(Чтение в честь святителя: Евангелие Иоанна 10:9–16) 

 

ПОСЛАНИЕ К евреям 
СВЯТОГО  АПОСТОЛА  ПАВЛА  

Таков и должен быть у нас Первосвященник: святой, непричастный злу, непорочный, 
отделенный от грешников и превознесенный выше небес, Который не имеет 
нужды ежедневно, как те первосвященники, приносить жертвы сперва за свои 
грехи, потом за грехи народа, ибо Он совершил это однажды, принеся в жертву 
Себя Самого. 

Ибо закон поставляет первосвященниками человеков, имеющих немощи; а слово 
клятвенное, после закона, поставило Сына, на веки совершенного. 

Главное же в том, о чем говорим, есть то: мы имеем такого Первосвященника, 
Который воссел одесную престола величия на небесах и есть 
священнодействователь святилища и скинии истинной, которую воздвиг 
Господь, а не человек.  

(Евр. 7:26–8:2) 
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Митрополит  Иларион  (Алфеев) .  
Проповедь  в  день  памяти  свт .  Григория  Паламы  

Сегодня мы воспоминаем святителя Григория Паламу, архиепископа Фессалоникийского. 
Церковь установила празднование его памяти во вторую неделю Великого поста для того, 
чтобы напомнить нам о цели христианской жизни и сконцентрировать наше внимание на 
важных и сущностных вопросах христианского бытия. 
Мы проходим ныне поприще Великого поста; для многих пост сводится, прежде всего, к 
воздержанию от пищи, а для некоторых – еще к воздержанию от супружеской жизни. И 
когда людям говоришь о посте, то все вопросы, которые они задают, зачастую сводятся к 
тому, что можно есть, а что нельзя, будто воздержание от тех или иных видов пищи есть 
самоцель, есть главное, ради чего установлен Великий пост. А между тем Великий пост 
существует для того, чтобы привести нас с вами к вершинам богопознания и богоподобия. 
Все, что совершается в эти дни, – те правила воздержания, которые мы исполняем, те 
особые молитвы, которые читаем, весь строй и дух Великого поста – направлено на то, 
чтобы пробудить в нас дух покаяния, дабы мы жили не по законам плоти, но по законам 
духа. Все это, в том числе и воздержание от некоторых видов пищи и от супружеского 
общения, имеет, прежде всего, вспомогательное значение, потому что цель христианской 
жизни, как сказал наш великий подвижник благочестия преподобный Серафим Саровский, 
заключается в стяжании благодати Святого Духа. 
Благодать Святого Духа – это не какое-то абстрактное понятие, это реальная и живая сила, 
которая воздействует на людей и становится частью нашей жизни, если мы живем так, как 
учит Церковь… 
Живший в XIV веке святитель Григорий Палама, который был афонским монахом, а дни 
свои закончил архиепископом Фессалоникийским, преподал Православной Церкви учение 
о сущности и энергиях Божиих, учение о том, что Бог невидим и непостижим в Своей 
сущности, но открывается человеку через Свои Божественные энергии, то есть силы. 
Именно эти энергии Божии мы называем благодатью Божией; в ней Бог присутствует так 
же, как в Своей сущности. Но если по Своей сущности Он невидим и непостижим, то в 
Своих энергиях Он открывается человеку, открывается Своей Церкви, открывается 
человечеству. 
Что такое энергии Божии? Это таинственные Божественные действия, которые бывают 
ощутимы для человека. Когда человек соприкасается с этими энергиями, логические 
доказательства бытия Божия становятся для него не нужны, потому что он встречает Бога 
в своем собственном религиозном опыте. 
Именно в этом и заключается тайна христианской жизни: христиане не просто веруют во 
Христа, не просто думают о том, что где-то на небе есть Бог, они знают о присутствии 
Божием по собственному опыту, и никакие аргументы против веры, против христианства, 
против бытия Бога неспособны будут поколебать твердую веру христиан. Именно эта вера 
вела мучеников на подвиг, когда гонители заставляли их отречься от Христа. Мученики не 
отрекались, потому что сила благодати Божией была сильнее, чем действия человеческих 
аргументов или человеческой воли. 
Благодать Божия укрепляет верующих в их христианском служении, восполняет 
отсутствие человеческих сил. Об этом так говорится в чине хиротонии: «Божественная 
благодать, всегда немощная врачующая и оскудевающая восполняющая». 
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Служение христианина – не только священника, но и мирянина – превосходит 
человеческие силы. Для того чтобы выполнить миссию христианина, людям необходима 
благодать Божия. Благодать подается нам в молитве, в богослужении, через Таинства 
Церкви и сугубо — в Таинстве Святой Евхаристии, когда мы причащаемся Тела и Крови 
Христовых, когда Сам Господь входит в наше человеческое естество для того, чтобы, 
соединившись с нами, наполнить его Своим Божественным присутствием и Своей 
Божественной благодатью. 
Именно в этом заключается цель христианской жизни, и пост, молитва, добрые дела – все, 
что заповедует нам Церковь, – есть средства для ее достижения, дабы все мы один за 
другим входили в отверстую для нас дверь Царствия Божия. Она открыта для нас уже 
сейчас, в нее мы входим через церковные Таинства и личный подвиг молитвы и 
благочестия. 
Будем же проходить дни Великого поста с молитвой о том, чтобы Господь помог нам войти 
в эту открытую для нас дверь и наполнил наши сердца Своей Божественной энергией, 
Своей Божественной благодатью. Будем молиться, чтобы Господь сподобил нас узреть 
свет Божественного естества, который созерцали апостолы на Фаворе; его созерцали 
афонские подвижники на протяжении многих столетий, в нем они силою Святого Духа 
распознали присутствие Божие, действие Божественной благодати и таинственную и 
неизреченную энергию Божию. Пусть присутствие Бога всегда будет с нами, пусть 
Божественная благодать наполняет наши сердца. Аминь. 
 
Протоиерей  Алексий  Уминский .  Об  исцелении  расслабленного  
В сегодняшнем Евангелии повествуется о том, как Господь исцеляет расслабленного 
человека, которого приносят в дом, где проповедует Спаситель. Многие собрались в 
Капернауме на проповедь Христа, и так плотно стояли люди, что в дом войти было 
невозможно, не было свободного места даже у дверей. И вот четверо людей, которые знали, 
что в мир пришел Спаситель, решили исполнить долг любви по отношению к своему 
ближнему… 
В нашей жизни часто случается так, что мы делаем добрые дела в свое удовольствие. Мы 
понимаем, что человеку необходимо идти путем любви и исполнять заповедь о любви к 
ближнему. И когда в нашей жизни встречается возможность сделать какое-то доброе дело, 
и оно нам по силам, мы его делаем, конечно, с удовольствием. Оно приносит нам радость, 
обогащает, дает возможность уповать на милость Божию и ожидать от Него милосердия по 
отношению к нам. Получается, что мы относимся к добрым делам, как к возможности что-
то у Бога заслужить. Вот наступает Великий пост и мы думаем, что нам надо сделать какие-
то добрые дела, каким-то образом оправдать свое христианство, почувствовать себя с 
евангельской или духовной точки зрения человеком, который правильно поступает. 
Но когда делаешь добрые дела в свое удовольствие, они исполняются только постольку, 
поскольку приносят нам радость, до какой-то определенной меры. Как только встречается 
небольшое препятствие и мы видим, что дело не идет, когда в ответ на наше добро мы 
видим противление, неблагодарность или даже злобу ближнего, мы разводим руками и 
дальше не двигаемся. Более того, у нас всегда находится хорошо сформулированное 
оправдание, почему мы, сделав столько дел, спокойно останавливаемся и говорим: «Ну вот 
все, мы сделали свое дело любви и больше ничего сделать не можем». 
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А это Евангелие говорит о добрых делах не как об отдельных поступках, а как об 
избранном пути. Любовь не может быть отдельным делом, это всегда – жизнь. Это то, что 
человек, однажды избрав, несет с собой до конца, строя из этого совершенный путь своей 
жизни, который имеет начало, а конец его только в Самом Боге, в Иисусе Христе. 
Обычно мы идем своим жизненным путем, мы знаем задачи, которые этот путь перед нами 
ставит, и мы их исполняем. Но наш собственный путь – очень земной, ведущий нас не к 
Богу, а к самому себе, и проделываем мы его исключительно ради себя. А когда нам надо 
сделать что-то особенное, ради Бога или ради ближнего, мы просто уходим со своего пути, 
немножко сворачиваем в сторону, делаем доброе дело и обратно на свой собственный путь 
возвращаемся. 
А вот люди, которые несли расслабленного, жили любовью и определили это как путь. Они 
решились исполнить акт любви по отношению к своему расслабленному другу, которому 
была возможность по-настоящему глубоко помочь, принести его к Христу. И когда 
оказалось, что дальше идти невозможно, было бы естественным сказать: «Ну прости нас, 
ведь мы сделали для тебя все, что могли… Ну невозможно подойти ко Христу… Может 
быть, как-нибудь в следующий раз…» 
Так бы поступил каждый из нас, так мы обычно и делаем. А они сделали по-другому. Они 
пошли до конца, невзирая на препятствия, потому что они исполняли не отдельное доброе 
дело, а встали на путь любви. Этот путь обязательно должен их ко Христу привести, что 
бы ни встречалось по дороге, какие бы искушения не уводили их в сторону. И они дошли 
несмотря ни на что: ни на толпу людей, ни на укорения от тех, кто пострадал от их 
действий. Ведь они сломали крышу, нанесли ущерб дому хорошего человека, который 
принял у себя Христа и открыл двери для всех. Но это человек тоже шел путем любви, он 
не закрыл двери, сказав, – Простите, мест больше нет, остальные в дом не вмещаются. 
Крышу ему снесли, он и это принял ради Христа. 
Вот так идут ко Христу, не какими-то наскоками, которые доставляют удовольствие, а 
когда это удовольствия никакого не доставляет. Потому что путь любви – это путь 
тернистый, это путь сораспятия со Христом, потому что он приводит к распятому 
Спасителю. Но он приводит и к воскресшему Спасителю, потому что иначе как через крест 
к воскресению не дойдешь. 
Путь любви это всегда путь идущий через крест. Если мы хотим им идти, с него нельзя 
сворачивать. Если мы хотим исполнить заповедь Христову, мы должны понять, что это не 
отдельное дело, что после поста мы не должны сворачивать обратно на свой путь, с 
которого его начали. Иначе пост для нас будет не путем ко Христу, а просто прогулочкой, 
неким путешествием, который снова приведет нас к самим себе, потому что самый 
любимый и дорогой в этом мире – я сам. 
И для нас очень важно понять – что есть наш путь. Каким путем мы идем, и куда он нас 
приводит. Что для нас главное – указание евангельского пути или отдельные вспышки 
просветления, которые потом благополучно затухают. 
Мы открываем Евангелие, а потом закрываем и забываем об этом. А сегодняшнее слово 
Божие показывает нам, как должен жить христианин, каким образом он идет ко Христу и 
как приводит того, кто сам идти не может. И если мы хотим идти ко Христу, и кого-то еще 
с собой ко Христу привести, то этот путь и есть цель нашей христианской жизни. Аминь. 

 


